

## **Realidad Económica, Política y Social Panameña**

### **Crecimiento, concentración e inequidad caracterizan la realidad económica.**

Panamá sigue liderizando el crecimiento económico de la región con un tasa del 6% anual. Para uno de los economistas que más ha estudiado el modelo de crecimiento y evolución económica en Panamá como es el Dr. José Sokol, el rápido crecimiento registrado durante los años 2003-2014 fue el resultado de actividades como: la expansión de servicios ligados a la zona de tránsito, el crecimiento de la actividad del canal, la fuerte inversión privada y a la construcción del tercer juego de esclusas, dando como resultados mejoras significativas en la productividad y competitividad de la economía traduciéndose en un mejoramiento relativo en el bienestar de la población como fue el incremento de los ingresos reales para algunas franjas de trabajadores y la reducción de sus niveles de pobreza, desempleo y disparidad de ingresos. Dicho crecimiento también se vio reflejado en el beneficio a las clases de altos y medianos ingresos, así como también a grupos de menores ingresos por debajo de la línea de pobreza, algunos de los cuales se han ido incorporando a la clase media.

Lamentablemente también reconoce el autor que a pesar del rápido crecimiento de la economía, la misma no favoreció a una parte importante de la Población Económicamente Activa, dejando por fuera al 40 % de trabajadores que hoy subsisten en la informalidad. El sector informal en Panamá comprende empresas no agrícolas no constituidas en sociedad en donde sus trabajadores no cuentan con seguridad social y/o contrato y no tienen licencia o registro de operación. El empleo informal incluye a todos los trabajadores, tanto del sector formal como informal o en hogares durante un periodo determinado que no cuentan con contrato de trabajo ni seguridad social. Incluso trabajadores que cuentan con un contrato formal, en la práctica no reciben todos los beneficios derivados del mismo por incumplimiento de contratos.

Otra situación que ha generado la concentración de actividades relacionadas con los servicios que se prestan en torno a las actividades que genera el canal es la creciente aglomeración de la población que vive en el área metropolitana. Cerca del 50 por ciento de alrededor de los casi 4 millones de habitantes, se concentra en las ciudades de Panamá y Colón, y en el sistema de poblados existentes en un radio de 50 kilómetros al Este y Oeste de la vía acuática, generando esta situación nuevos problemas sociales como son: el deficiente servicio de transporte, la escasez de agua potable, y falta de alcantarillados en las comunidades, la insuficiencia de los servicios de salud, el alto costo de la canasta básica de alimentos y la frágil seguridad ciudadana, entre otros.

Es importante destacar que el modelo económico panameño pone todo su esfuerzo en el desarrollo de actividades ligadas a los servicios. Veamos algunos datos del comportamiento del PIB donde aproximadamente al 83 por ciento del PIB está dedicada a las finanzas y actividades de servicio, la construcción 7 por ciento, industria manufacturera 5 por ciento, agricultura 2.5 por ciento y minería 1.5 por ciento.

A pesar de los avances de los últimos años, Panamá sigue estando entre los países de más alto nivel de concentración de ingresos. En 2007 el 40% de las familias de menores recursos concentraba el 10.4% del ingreso total, mientras que el 10% más rico se apropiaba del 38.6%; es decir, casi 4 veces más.

Si bien es cierto la pobreza disminuyó tanto en las zonas urbanas como en las rurales en el periodo 2006 -2014, se mantienen bolsones de pobreza donde incluso la misma se profundiza. Tal es el caso de las comarcas indígenas donde vive el 21.3% de toda la población pobre del país y el 38.7% de toda la población en situación de pobreza extrema.

Para finalizar podemos observar que a pesar de las tantas oportunidades que tiene nuestro país, todavía nos queda mucho por trabajar para que el crecimiento económico se transforme en Desarrollo Humano y Social donde el trabajo, la educación y la salud constituyan la base de una sociedad más justa, equitativa, integral y sostenible.

### **Hacia una nueva institucionalidad Política**

En Panamá cada vez son más las voces que se suman al llamado sobre la necesidad de reformas políticas profundas del Estado que cambien el presidencialismo, fortalezcan la independencia de los órganos del estado, y el adcentamiento de los mismos, y donde la ciudadanía tenga un rol más activo en la fiscalización de la gestión de gobierno y en la toma de decisiones. Frente a lo anterior surgen muchas propuestas sobre la necesidad de un nuevo contrato social que tome en cuenta a todos los panameños.

Es interesante la percepción que tenían los panameños sobre la cultura política de la democracia en Panamá durante las últimas administraciones, según la investigación realizada por la universidad de Vanderbilt conocida como el barómetro de las américas en el año 2013:

- En el caso de Panamá observamos un nivel de percepción de corrupción relativamente alto con un promedio de 78.4. Panamá se encuentra entre los diez países con mayor percepción de corrupción. Sin embargo, los panameños expresan relativamente bajos niveles de victimización. En 2012, solo el 9% dicen haber sido víctima de un intento de soborno.
- Panamá es el país con el segundo menor apoyo al sistema político, casi 20 puntos menos que los países con mayor apoyo.

- Ya hemos visto que los partidos políticos son la institución con menor nivel de confianza entre las instituciones públicas en Panamá. Mientras que la mayoría del padrón electoral está inscrito en un partido político, pocos expresan simpatía por alguno de ellos.

La última encuesta de Dichter & Neira del pasado mes de febrero confirma la percepción que tienen los panameños en la investigación de la Universidad de Vanderbilt dos años más tarde en temas como:

- El 49% de los encuestados desaprueba la labor del gobierno y 50% del mandatario.
- El 74% considera que hay poca transparencia en la actual administración.
- El 68% considera que la gestión de la actual Asamblea Nacional es mala.
- El 61% de los encuestados piensan que la asamblea Nacional no actúa con independencia.
- El 65% de los encuestados consideran que la gestión del Órgano Judicial es mala.

Estos datos nos revelan la necesidad de hacer cambios políticos hacia una nueva institucionalidad acorde con el crecimiento económico y las necesidades de la población que observa que nuestro país sigue siendo puente de riqueza ajena a pesar de las múltiples oportunidades que podrían hacerse posibles si los gobiernos pusieran en el centro de su gestión de poder, a la persona humana, al ciudadano y a la ciudadana.

### **Desarrollo Humano desigual**

- Panamá es un país que alberga un espectro amplio de multiculturalidad y diversidad poblacional por su carácter de tránsito. Pero esta situación ha generado también conflictos como son la migración que se ha desarrollado en los últimos años primero por colombianos producto de la guerra, nicaragüenses y peruanos por la situación económica, venezolanos por la situación política y en los últimos días por cubanos que desean llegar a los Estados Unidos.
- El índice de desarrollo Humano nos demuestra que las regiones con mayor rezago se ubican en Bocas del Toro y en la comarca Kuna Yala y Gnobé Bugle.
- Los datos de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) para el bienio 2000-2002, señalan que Panamá se ubica en torno de las 2200 calorías diarias por persona, y se estima que cerca del 25% de la población manifiesta algún grado de subnutrición.
- **Anuario Estadístico de América Latina y el Caribe-CEPAL, 2014.** Durante el período 2012-2014, la disponibilidad de energía alimentaria era de 2747 calorías diarias por persona (3010 para A. Latina y el Caribe) y el 10.6 % de la población estaba por debajo del nivel mínimo de consumo de energía alimentaria (6.1% para A. Latina y el Caribe).

- En el año 2012, el 94% de la población a nivel nacional utilizaba fuentes mejoradas de abastecimiento de agua potable. Área urbana: 97% Área rural: 87%.
- Tasa de mortalidad de niños menores de 5 años es de 13.8%
- El país todavía tiene retos importantes en materia de mejorar las condiciones de salud, educación y calidad del empleo. Las cifras nos revelan situaciones contradictorias que parecieran indicarnos que vivimos en varios Panamá's con distintos niveles de desarrollo.
- Todo lo antes indicado se puede resumir en las palabras ya pronunciadas por el Papa Francisco: Exclusión, Descarte y Omisión. Exclusión de los jóvenes, de las mujeres, de los ancianos, de los niños, de los pobres. Descarte de los bienes usados por el afán de poseer, consumismo, desperdicio, basura acumulada. Omisión de los gobernantes de cumplir sus promesas de campaña, de escuchar y atender las necesidades de la población por blindar sus privilegios.